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Fête de Noël du dimanche 15 décembre 2024 à Versailles  
 
Matthieu 1, 18-25 L’annonce faite à Joseph 
Voici comment arriva la naissance de Jésus-Christ. Marie, sa mère, était fiancée à 
Joseph ; avant leur union, elle se trouva enceinte par le fait de l'Esprit saint. Joseph, 
son mari, qui était juste et qui ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de 
la répudier en secret. Comme il y pensait, l'ange du Seigneur lui apparut en rêve et 
dit : Joseph, fils de David, n'aie pas peur de prendre chez toi Marie, ta femme, car 
l'enfant qu'elle a conçu vient de l'Esprit saint ; elle mettra au monde un fils, et tu 
l'appelleras du nom de Jésus, car c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés. 
  
Tout cela arriva afin que s'accomplisse ce que le Seigneur avait dit par l'entremise 
du prophète : La vierge sera enceinte ; elle mettra au monde un fils et on l'appellera 
du nom d'Emmanuel, ce qui se traduit : Dieu avec nous.  
À son réveil, Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné, et il prit sa 
femme chez lui. Mais il n'eut pas de relations avec elle jusqu'à ce qu'elle eût mis au 
monde un fils, qu'il appela du nom de Jésus. 
 
Prédication 
On a vu dans la saynète des enfants le petit ange et le petit démon qui se disputent, 
ils ont une vision différente de ce qui se passe sur terre, de la relation entre Dieu et 
les hommes, on peut dire qu’il y a aussi un petit ange et un petit démon qui discutent 
dans l’esprit de Joseph. D’un côté, le petit démon lui dit qu’il faut se débarrasser de 
Marie et éviter le déshonneur, et de l’autre côté l’ange du Seigneur lui dit qu’il n’a 
pas à faire une chose pareille, il doit comprendre que l’Esprit Saint est à l’œuvre, il 
serait dommage de s’opposer au travail de l’Esprit à cause de ses doutes… Pas facile 
d’être tiraillé entre deux réflexions contraires ! C’est l’expérience que nous vivons 
tous en tant que chrétiens quand nous avons des doutes, quand nous devons gérer 
une situation compliquée et prendre une décision difficile. L’Esprit de Dieu vient nous 
aider à y voir plus clair, nous apporte les réponses dont nous avons besoin. C’est 
touchant de voir comment l’ange Gabriel met fin au conflit intérieur de Joseph et 
l’aide à accepter la situation. Le débat intérieur de la foi et de la raison n’est pas 
toujours évident à assumer, et c’est bien que l’évangile nous le signifie à travers les 
pensées de Joseph qui aimerait agir d’une certaine manière et finit par faire tout le 
contraire…  
L’histoire de Noël commence donc avec le courage d’un homme et d’une femme qui 
décident de dire oui à Dieu, malgré la situation difficile dans laquelle ils se trouvent. 
Joseph pense qu’il vaut mieux passer à autre chose, mais l’ange du Seigneur lui dit : 
« N’aie pas peur. » Cette parole de l’ange va réconforter Joseph et lui donner le 
courage d’accepter le plan de Dieu. Cette histoire montre que c’est grâce à l’Esprit 
Saint que nous arrivons à surmonter les conflits intérieurs et les situations de 
dilemme pour dire oui à Dieu. Joseph n’y serait pas arrivé tout seul si l’ange Gabriel 
n’était pas venu lui expliquer les choses, et ça c’est le travail de l’Esprit Saint : nous 
aider à comprendre, afin de rendre clair ce que Dieu fait pour le salut du monde. 
Vous tous qui avez dit oui au Seigneur, ce n’est pas par vos propres forces que vous 
y êtes arrivés, l’Esprit Saint a aidé, ça s’appelle le coup de pouce du ciel ! 
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L'histoire de Joseph qui veut renier Marie en secret parce qu'il doute d'elle, ça peut 
être compris comme une métaphore pour parler du questionnement des chrétiens 
face au récit de la nativité. Tout comme Joseph doute de sa femme parce qu’elle est 
enceinte d’une autre personne, il nous arrive de douter de la bonne nouvelle de 
Jésus-Christ, né à Bethléem, conçu par le Saint-Esprit. L’embarras de Joseph, c’est 
une image pour dire l’embarras des chrétiens face au récit de la naissance de Jésus : 
Joseph est embêté avec une femme enceinte de quelqu’un d’autre, et nous sommes 
embêtés avec Marie enceinte par le Saint-Esprit, parce que ce n’est pas possible, 
c’est sans issue sur le plan du raisonnement scientifique… On est comme Joseph, 
bloqués avec une histoire compliquée… Et c'est là que le génie biblique opère pour 
débloquer la situation : un ange vient parler à Joseph, et l’histoire impossible devient 
l’histoire du salut.  
 
Pour nous, ça veut dire que l’histoire de Noël avec laquelle nous avons parfois du 
mal, devient l’histoire de la foi lorsque Dieu s’en mêle et vient lui-même, par la voix 
de son ange/envoyé/le Saint-Esprit, nous expliquer ce que nous ne pouvons pas 
comprendre intellectuellement et que nous sommes appelés à comprendre par la 
foi… Intellectuellement, c’est clair : on ne fait pas les bébés avec le Saint-Esprit, mais 
on peut être le fils ou la fille spirituelle de quelqu’un dont on a reçu l’enseignement, 
on peut être fils et filles de Dieu par l’Esprit Saint qui nous enseigne la Parole Dieu. 
Joseph était bloqué avec l’annonce de la grossesse de Marie, et il nous arrive aussi 
d’être bloqués avec l’annonce de la bonne nouvelle de Jésus, parce que nous n’en 
comprenons pas le sens, et c’est là où nous avons besoin d'un envoyé, d'un ange, 
comme Joseph qui reçoit la visite de l'ange Gabriel, pour lui expliquer ce qui se passe 
réellement, du point de vue de la foi.  
 
Sur le plan physique, oui, Jésus est un enfant comme tous les autres, né d'un homme 
et d'une femme, personne n'en doute. Mais du point de vue de la foi, Jésus est fils 
par le Saint-Esprit, comme nous tous d'ailleurs qui croyons au Seigneur, nous 
sommes engendrés de nouveau, nés de l'Esprit de Dieu. Et pour le comprendre, nous 
avons tous eu besoin que quelqu'un soit envoyé vers nous pour nous en parler. Un 
ange, étymologiquement, c'est un envoyé. Bon, on n'a pas eu l'ange Gabriel comme 
Joseph, mais quelqu'un nous a parlé de la part de Dieu pour nous aider dans nos 
doutes. La foi, ce n’est pas l’assurance aveugle, sans réfléchir et sans rien 
comprendre. La foi véritable, tout comme celle d’Abraham à qui Dieu promettait un 
fils et il a douté avec Sarah, la foi véritable c’est le doute surmonté avec l’aide du 
Saint-Esprit. C’est ce qui se passe dans ce texte, et c’est ce que Dieu fait pour nous, 
pour nous affermir dans la foi, pour nous fortifier dans l’espérance. C’est pour ça 
qu’on a l’ange Gabriel qui intervient et pas un autre. Gabriel signifie ‘Dieu est ma 
force’, et tout croyant a besoin d’être fortifié dans la foi, pour arriver à surmonter le 
doute. Théologiquement, ce texte est extrêmement bien construit ! 
 
D'ailleurs, le fait que Jésus est conçu par l'Esprit Saint, c'est une construction 
théologique qui permet d'expliquer aux croyants que l'Esprit de Dieu est au 
commencement de toutes choses : l’Esprit est au commencement de la création (il 
plane au-dessus des eaux), et l'Esprit est au commencement de la proclamation de 
l'Évangile, là où le Christ vient au monde, depuis sa conception jusqu'à ce qu'il 



Fête de Noël Versailles 15.12.24 Matthieu 1, 18-25 L’annonce faite à Joseph 
 

 

Ruth-Annie Mampembé 

3 

grandisse et commence à proclamer le royaume de Dieu. Ça signifie aussi que 
partout où on parle de Jésus pour proclamer son nom, partager sa bonne nouvelle, 
partout où on témoigne de Jésus Christ comme étant le Fils de Dieu qui est venu 
dans le monde pour le salut des hommes, eh bien c'est sous l'inspiration de l'Esprit 
Saint. On ne peut pas parler du Christ comme Sauveur du monde né à Bethléem si 
l'Esprit Saint ne nous en donne pas l'intelligence et l'audace. On ne peut pas rendre 
témoignage au Messie si Dieu, par son Esprit, ne nous en donne pas la force. L'ange 
Gabriel, celui qui porte le nom de la force de Dieu, puisque son nom signifie ‘mon 
Dieu est fort, l'éternel est ma force’, il est l'image de tout croyant, de toute personne 
que Dieu envoie pour proclamer, attester, expliquer qui est le Christ, pour aider à 
comprendre, parce que même quand on a 30, 40, 50 ans d'expérience chrétienne, 
on a encore des choses à comprendre. On a encore besoin que l'Esprit Saint vienne 
nous fortifier, éclairer notre réflexion, affermir notre cheminement avec le Seigneur. 
 
Noël, ce n’est pas seulement l’histoire de Marie qui enfante le Sauveur, c’est aussi 
l’histoire d’un homme qui accueille le Sauveur dans sa vie, dans sa maison, dans son 
cœur, et ce n’est pas simple pour lui, mais le Seigneur lui dit : « N’aie pas peur. » 
Frères et sœurs, n’ayez pas peur, vous qui êtes dans une situation compliquée. Dieu 
est avec vous, il vous donne la force de son Esprit pour faire face à la situation, pour 
retrouver la paix. L’annonce de la naissance de Jésus-Christ ne devient bonne 
nouvelle que par la révélation du Saint-Esprit, c’est l’un des enseignements 
de ce texte. Même pour Joseph qui était un homme de foi très obéissant, ça n’a pas 
été facile d’accueillir la promesse de Dieu. Il lui a fallu un ange et pas des moindres 
(celui dont le nom dit la puissance de Dieu), il lui fallait bien l’ange Gabriel, le 
messager qui vient révéler le plan divin, pour que Joseph accepte la situation et mette 
sa confiance en Dieu.  
 
Conclusion :  
Jésus, le Fils de Dieu, est né à Bethléem, et ce n’est pas évident de recevoir une telle 
proclamation. Seul l’Esprit Saint qui fait naître la foi en nous peut disposer nos cœurs 
à accueillir Jésus comme notre Sauveur et notre Roi.  
Joseph, tiraillé mais obéissant à Dieu, ne choisit pas la facilité, il a le courage de 
prendre la bonne décision qui sauve la vie de Marie (sinon elle aurait été tuée à coups 
de pierres) et la décision de Joseph sauve aussi la vie de Jésus et lui donne un père… 
Prendre les bonnes décisions, c’est ce que je nous souhaite en ce temps de Noël qui 
n’est pas toujours facile. Noël est un temps de fête, mais parfois on est stressé, 
angoissé par des problèmes, on n’est pas en bonne santé, on est inquiet pour sa vie 
et son avenir, on doit faire des choix difficiles… L’évangile nous exhorte à faire comme 
Joseph : prendre les bonnes décisions, faire ce qui est juste et bon devant Dieu, pour 
les autres et pour nous-mêmes, même si ça nous attire quelques critiques, même si 
on ne nous comprend pas. Joseph a eu le courage de prendre une décision difficile 
mais juste, en faisant confiance à Dieu. Par amour pour Dieu, pour Marie et pour 
Jésus, il a pris la bonne décision. Puissions-nous être habités par le même courage, 
habités par l’Esprit Saint pour avoir la force de faire face à toute situation dans nos 
vies et la force de vivre en témoins de Jésus-Christ et serviteurs du Très-Haut, pas 
seulement dans ce temps de Noël, mais pour toute notre vie. Amen.  


